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К [bwhhio Btex подойников.
Предыдущий номер журнала (№ 7) „Смычка 

города с деревней", посвященный сельско

хозяйственной кооперации C-Двинской губер

нии, является ВНЕОЧЕРЕДНЫМ.



Z= МОБИЛИЗОВАТЬ ВСЕ силы.^:
Прошло уже два месяца с мо

мента издания постановления Совета 
Труда и Обороны о снижении роз
ничных цен. Как известно, этим по
становлением СТО поставил перед 
кооперацией задачу снизить рознич
ные цены на промтовары, по сравне
нию с ценами на 1 января, пе ме
нее чем на 10 проц.

Данные, имеющиеся у нас по 
союзам, говорят о том, что сниже
ние цен ими проведено в максималь
ном размере.

Благополучно ли обстоит дело в 
низовой сети, мы не знаем, так как 
практических результатов пока не 
имеем.

Предыдущая работа по снижению 
цен, проведенная с 1 сентября по 
1 марта, дала ничтожные результаты. 
В отдельных кооперативах цены сни
зились на 6—7 проц., в среднем же 
снижение не превысило и 4 проц. 
Эту горькую истину надо признать 
и не замазывать никакими отговор
ками.

Но то, что было не благополучно 
не значит, чтобы и в дальнейшем 
не предпринимались никакие шаги 
для исправления и поправления упу
щенного.

В настоящий момент, момент ре
шительный все наши усилия должны 
быть направлены на то, чтобы испра

вить наши ошибки и наверстать 
упущенное.

Но говоря о безоговорочном про
ведении работы по снижению цен, 
приходится отметить, что эта работа 
в потребительских и других коопе
ративах может встретить тормозы в 
недостаточной ясности поставленных 
заданий.

Сельское общество потребителей 
зачастую проводит нездоровую по
литику цен только потому, что не 
было необходимого руководства, не 
было дано ясных указаний.

Это руководство и должны дать 
союзы кооперативов, поскольку они 
являются ответственными за свое
временное и правильное проведение 
кампании по снижению цен.

Они должны мобилизовать всех 
своих работников и, в первую оче
редь, инструкторский аппарат, при
дав ему определенный уклон в ра
боте—борьбу за снижение цен.

Эта мобилизация должна быть 
проведена союзами немедленно, так 
как уже приближается срок, после 
которого организации должны будут 
дать ответ о своей работе по сни
жению цен.

Не довольствуясь, этим, союзы 
должны провести мобилизацию ра
ботников и на местах, среди работ
ников сети и кооперативного актива.
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Прежде всего, должны быть при
влечены к работе по снижению цен 
ревизионные комиссии. Работа их 
должна выражаться в систематиче
ском наблюдении за точным прове
дением в жизнь предельных накидок 
и цен, установленных регулирующими 
органами, за движением вообще цен 
в лавке как покупных, так и про
дажных, за расходами, производи
мыми в кооперативе и, наконец, при
нимать деятельное участие в рацио
нализации аппарата кооператива.

Лавочные комиссии, существую
щие в отделениях, должны быть дей
ствительно органами кооперирован
ного населения, которые смотрят за 
деятельностью и работой лавки во 

всех областях и, в первую голову, в 
части снижения цен.

Наконец, кооперированный актив 
из числа рядовых членов-пайщиков 
должен быть также и в неменьшей 
мере, чем остальные, привлечен к 
работе, путем участия на заседаниях 
правления, а также участия в ко
миссиях, создаваемых специально для 
рассмотрения жалоб и заявлений на 
цены и расценки в кооперативе.

Все должны быть вовлечены в 
работу по снижению цен!

Наши корреспонденты в своих 
заметках должны полностью охватить 
этот важный, злободневный вопрос 
кооперативной практики.

♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦
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Снижение цен затрагивает непосредственные интересы 
широких масс трудящихся, и поэтому ЦИК призывает 
все советы, профсоюзные и кооперативные организации 
обратить внимание на привлечение многомиллионных 
масс трудящихся к делу снижения цен, путем активного 
участия и контроля за действительным проведением 

в жизнь мероприятий по снижению цен.
(Из пост, сессии ЦИК СССР).



Вопросы.
строительства.

Работа Смолеоюза и его задачи.
1925—26 хоз. год в Смолсоюзе за

кончен с чистой прибылью в 25400 руб., 
при оборотах по лесохимическим опера
циям 323900 руб., по лесоэкспортным— 
207200 руб. и по товароснабженческим— 
224300 р.

Оценивая всю работу в целом, можно 
сказать, что она прошла удовлетвори
тельно, хотя некоторые недостатки все 
же еще имеются. На них надо обратить 
особое внимание, что-бы в дальнейшем их 
уничтожить и не повторять.

Лесохимическое дело служит в данное 
время основой существования союза, но 
если не будет обращено надлежащее вни
мание соответствующих органов и лиц 
одополнительной нарезке делянок, эта осно- 
ваобреченана гибель. Учитываяэту угрозу, 
и принимая во внимание возлагаемые за
дачи на лесохимическую промышленность 
на Севере необхошмость заставляет го
ворить: „устраивайте скорее лесные дачи 
и делайте отвод делянок для осмола под
сочки".

Органам власти необходимо обратить 
на это серьезное внимание, так как в 
данное время союз имеет запасы осмола 
только на 4 года, или 28800 куб. саж. В 
то же время рекомендуется артелям через 
свой союз настаивать на том, чтобы сырь
евая база не истощалась, так как смоль
ный промысел, хотя и дает небольшой 
заработок кустарю, но все же избавляет 
от необходимости бросать свое хозяйство 
и искать работу где-то на стороне.

Необходимо подумать также и над 
улучшение^ этого промысла. Ведь не 
надо думать, что если отец и дед „кури
ли" смолу в яме, то и нам так надо де
лать. Нет, мы построим печку и благо

даря этому получим продуктов и по ко
личеству побольше, и по качеству по
лучше.

В других районах севера уже начи
нают постепенно устраивать, правда, 
только еще показательные установки, но 
все же начинают. Надо и нам заняться 
этим делом. Необходимо приступить те
перь же к оборудованию показательной 
смолокуренной установки в центре смо
локурения, тем более, что для этой цели 
имеется в союзе капитал более 1000 р. 
Заинтересованные артели, нет сомнения, 
тоже отчислят некоторое количество де
нег и мы общими совместными усилиями 
приступим к делу.

Переделочные заводы при союзе также 
надо переоборудовать и технически усо
вершенствовать. Хотя они в данный мо
мент гораздо лучше тех, которые были 
до постройки, но усовершенствования они 
все же требуют. Для полного сдвига к 
улучшению этого деда нужны деньги, но, 
так как союз еще молод и своих средств 
имеет очень немного, то необходимость 
заставляет изыскивать для этой цели 
специальные средства и на продолжитель
ный промежуток времени. Думается, что 
плановые комиссии и кредитные учреж
дения не откажутся помочь в этом.

Если посмотрим на лесозаготовитель
ную работу Смолеоюза, то увидим, что и 
она стала занимать внушительное место. 
Но так как эта отрасль работы для со
юза новая и заготовки производятся 
исключительно на экспорт, то по нашему 
незнанию допускались ошибки (неправиль
ный ассортимент, плохая обделка и т. д.) 
В настоящее время эти ошибки испра 
вились. Поэтому необходимо для разви
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тия работы планомерное предоставление 
союзу лесосек, так как союз до наст, 
времени был лишен возможности полу
чать хорошие площади. В этом напра
влении нашему центру—Всеколесу сле
дует обратить сугубое внимание, при 
чем воздействовать на места и урегули
ровать этот вопрос.

Говоря о заготовительной работе, надо 
осветить и сбытовую работу союза. Сбыт 
вырабатываемой лесохимической продук
ции и лесоматериалов производится в 
большей части через Всеколес на комис
сионных началах и только небольшая 
часть смолотоваров была продана Гос- 
тресту „русская смола" и другим орга
низациям по твердым сделкам и догово
рам Благодаря повышенной кон'юнктуре 
рынка на смольные товары, расчет сою
зом получен удовлетворительный. В свою 
очередь и союз за истекший год с арте
лями произвел расчет также, удовлетво
рительно. По сбыту же лесоматериалов 
дело обстояло довольно плохо и, надо 
сказать, убыточно.

О работе орготдела союза много ска
зать нельзя, так как она проводилась 
только одним инструктором. Наведываю
щему же орготделом, в связи с трудным 
финансовым положением союза, приходи
лось почти все время быть в команди
ровках по изысканию средств, т. е. ра
ботать не по прямому назначению. Все 
же результаты работы есть: заметны 
улучшения в упорядочении счетоводства 
артелей и представление ими статисти
ческих данных. Что же касается работы 
орготдела Всеколеса в части инструкти
рования союза, то она, мне кажется, до
вольно слабовата. От посетивших нас 
инструкторов почти совершенно никаких 
указаний не было. Но если таковые и 
давались, п ак только в актах обследования, 

которые нами получались м-ца через три 
после обследования, а то и совоем не 
получались. Между тем, есть ряд очень 
важных и наболевших вопросов, которые 
должны быть решены при участии Все
колеса.

Главный вопрос,—это строгое разгра- 
ричение районов деятельности лесцых 
союзов: Коопералеса, Важсоюза и Севе
ро-Двинского смолосоюза. Районы дея
тельности этих союзов так переплелись, 
что трудно установить, где кончается 
влияние одного союза и начинается вли
яние другого.

Взять к примеру работу Важсоюза. 
Главная опора Важсоюза Пуч.-Афанась- 
евская артель, находящаяся в районе де
ятельности нашего союза. Ведя здесь де
зорганизаторскую работу, Важсоюз бьет 
на одно: причинить вред Смолсоюзу.

Этот вопрос необходимо срочно обсу
дить и Всеколесу и Коопсоветам: Архан
гельскому и C.-Двинскому и поставить 
Важсоюз в определенные рамки, чтобы 
тем самым дать возможность Смолсоюзу 
спокойно продолжать и развивать лесо
химическое дело.

Второй важный вопрос—дальнейшее 
развитие кустарного промысла. В этом 
году организовано производство эфирных 
масел, которое в будущем может дать 
населению хороший заработок. Сырья 
для этого в районе вполне достаточно. 
Кроме этого проектируетсяразвитьспирто 
порошковое дело, но так как это дело 
совершенно небывалое, то Смолеоюзом 
решено начать с показательных установок 
пригласить специалистов и начать работу 
с осени 1927 г. Населению района нужно 
поддерживать эти начинания, ибо запасы 
сырья весьма внушительны.

А. Анисимов.

♦♦♦ ♦ Коопкоры, селькоры! Пишите, как ♦ ♦♦♦
♦♦♦♦♦♦ ♦ у вас в кооперативе проводится ♦ ♦♦♦♦♦♦

♦♦♦ t снижение цен. ♦ ♦♦♦



7 ВИ5> Смычка города с деревней

Возникновение лесной 
Двинской

Первым коооперативом, занимавшимся 
операциями с лесными товарами в Се
веро-Двинской губернии, был Пучугско- 
Троицкий потребительский кооператив, 
Верхне-Тоемского района. Это общество, 
приступившее к работе в начале октября 
1910 года, уже с 1911 года начинает за
ниматься сбытом смолотоваров. Операции 
его были весьма успешны; в 1913 году 
им был построен уже свой скипидаро- 
очистительный завод.

В 1916 году, кроме скипидаро-очисти
тельного завода, обществом был выстроен 

кооперации в Свввро- 
губврнии.
и смольный завод, где производилось раз
жижение смолы; мало того,—оно строит 
сажекоптилку и канифольный завод.

Кроме заготовки смолы, общество за
нималось еще и заготовкой лесоматериа
лов и дров.

В общей сумме оборота общества по 
продаже товаров потребительские товары 
занимают менее 50 проц, в 1913—1914 
и 1915 г.г. и только в 1916 году их ко
личество по сумме увеличивается, что 
наглядно показывает следующая таблица:

Виды товаров
Продано товаров на сумму

1913 г. ;1914'г. 1915 г. 1916 г.

11отребительские.......................................

Производственные............................... ....

22.199

J 28.510

89

12

22.489

30.931

89

45

1

\ 44.964

50.416

88

32

191.506)16

157.23984

Всего .... { 50.71001 53.421 !' !34)! 95.381520 | 349.0461—

5Эги данные об обороте общества ха
рактеризуют его, как первый лесной ко
оператив губернии.

В 1916 году в Пучужском районе 
встречаются артели смолокуров: Юмиж- 
ская, Шихановская и Пучужско-Афа- 
насьевская. Развитие кооперативной ра
боты со смольными и лесными товарами 
происходило под влиянием Шенкурского 
союза смолокуренных артелей,—членом 
которого Пучужско - Троицкое общество 
состояло. Таким образом мы видим, что 
к концу 1916 года в Северо-Двинской 
губернии было 3 лесных кооперативных 
смолокуренных артелей и одно общество 
потребителей, занимавшееся больше ле
сными товарами, чем потребительскими.

После революции рост лесных коопе
ративов пошел очень быстро по всей 
губернии. Полная свобода организации 
давала возможность организоваться кому 
вздумается и как вздумается. Организа
ция шла с двух сторон: с одной стороны 
мелкие лесопромышленники вместо, своей 
обычной работы, бросились устраивать 

собственные артели, чтобы под видом их 
вести свое личное дело (Котласская ле
сопромышленная артель), с другой сто
роны—свободное крестьянство также спе
шно организовывалось с целью применения 
коллективного труда в лесном промысле 
и получение через самостоятельное ве
дение дела необходимого заработка.

Первые лесные кооперативы, т. - е. 
организованные „бывшими людьми", ста
вили своей целью торговлю лесом, а вто
рые-получения заработка, путем артель
ного ведения заготовок и самостоятель
ной продажи вырабатываемых продуктов. 
Значительного развития этого вида ра
боты лесная кооперация Северо-Двинской 
губернии того времени не получила, так 
как проведенная централизация всех ле
созаготовок в Главлескоме и Гублескоме 
отвела лесной кооперации только место, 
как трудовой организации, работающей 
по нарядам Гублескома, но нс хозяй
ственной. В конце 1918 года был основан 
„Двино-Вычегодский бассейный союз тру
довых лесорубочных артелей", впослед
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ствии переименованный в Северо-Двин
ский Губернский Союз трудовых лесору
бочных артелей „Лесоруб".

Под влиянием топливного кризиса 
19 ноября 1919 года был издан закон о 
натуральной трудовой и гужевой повин
ности. По этому закону все трудоспо
собное население, в возрасте до 50 лет 
подлежало трудовой повинности по заго
товке, погрузке и выгрузке топлива, на 
подвозку же государственных грузов 
устанавливалась гужевая повинность для 
всех граждан, владеющих лошадьми или 
другим упряжным скотом и перевозоч
ными средствами.

Лесные кооперативы, с изданием на
стоящего закона, принимая на себя из
вестные задания по заготовке лесомате
риалов или топлива, получали известные 
льготы. Члены артели считались мили
таризированными и освобождались от 
военной службы. Выполнив норму зада
ния, они не привлекались на другие ра
боты по труд-гужповинности. Это поло
жение послужило причиной быстрого 
роста артелей и числа членов в них; на 
1-е января 1920 года в Северо-Двинском 
союзе лесорубочных артелей состояло 
104 артели, имевших 14575 артельщиков. 
Но по существу эти лесорубочные артели 
еще не были кооперативными организа
циями в том виде, как мы их считаем 
теперь. Здесь отсутствовала доброволь
ность об единения и экономический сти
мул к нему, что считалось необходимым 
раньше до этого времени и признается 
необходимым в данный момент.

Стимулом к об‘единению в то время 
было желание лучше укрыться от воин
ской повинности на работе в лесу в лю
бое время и по собственному усмотре
нию, чем ехать в подводы за сотню верст. 
При таких условиях создалось очень труд
ное положение для союза. С одной сто
роны требовалось строгое выполнение 
установленных разверсток, привлечение 
неисправных артельщиков к ответствен
ности, а с другой,—даже установленные 
нормы голодного пайка в то время не 
всегда можно было получить во-время 
Требовался строгий руководитель работой 
артелей,—союз оказался в этом отноше
нии слабым и постановлением Губиспол- 
кома от 3 июля 1920 г. был ликвидиро
ван. С ликвидацией союза артели остава
лись существовать попрежнему, они 
также в известных пределах управлялись, 
самостоятельно, согласно своих уставов, 
но по работе непосредственно подчиня
лись Гублескому. „Все члены лесных 
артелей были зачислены в постоянный 
кадр милитаризированных рабочих и вы
полняли лесные работы по установленным 
минимальным нормам", как говорит об 
этом отношение Губисполкома от 15 де
кабря 1920 года Главлескому.

Таково было положение лесной коопе- 
ции к началу 1921 г. в Северо-Двинской 
губернии.

А. Шатровский.

(Продолжение следует).

♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦ ♦ ♦ Снижение цен, удешевление и рационали- 
♦♦♦♦♦♦♦♦♦ ♦ ♦ зация аппарата достаточное поле дея- 

1 тельности для выявления активности пай- 
♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦ ♦ ♦ щиков.
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Что такое лесопромысловая артель 
. или товарищество? ==

Несмотря па то, что уже более 
10.000 лесорубов C.-Двинской губернии 
об‘единены в лесопромысловую коопера
цию, еще раз приходится ставить такой 
вопрос.

До сих пор имеются неправильные по 
нятия о целях и задачах лесной коопера
ции не только среди артельщиков, но, к 
великому сожалению, и среди работников 
лесной кооперации и даже некоторых 
общественных работников на местах. Ко
оперативная грамотность в лесной коопе
рации очень слаба, хотя распространение 
правильных понятий о ней в последнее 
время и идет очень быстро.

Па-днях орготделом Коопералеса по
лучено постановление общего собрания 
членов одной из артелей, в котором коопе
ративная неграмотность сказалась очень 
сильно и побудила несколько шире осве
тить этот больной вопрос. Если бы это 
постановление было написано малогра
мотными людьми, то, конечно, это бы не 
заслуживало такого внимания, но здесь, 
судя по написанному протоколу, есть 
грамотные и хорошо грамотные люда, 
только у них совершенно отсутствует 
кооперативная грамотность, так как она 
нигде нс нашла своего выражения, пи в 
постановлении, пи в письме Коопералесу.

Товарпщи-артельщ'ки, обсуждая до
клад представителя о VII Собрании Упол
номоченных Коопералеса, рассуждают- 
действительно, как хозяева своей органи
зации, действительно, дают полезные со
веты, хотя в некоторых случаях может 
быть иногда и жесткие, но верные, как-то: 
о сокращении аппарата и снижении на
кладных расходов. Когда же они перехо
дят к обсуждению своих дел, своих взаимо

отношений с союзом, здесь они совер
шенно теряют хозяйский подход к делу и 
начинают говорить уже по иному и дого
вариваются в конце-концов до того, что 
если хотя на один день будет задержка 
в выдаче им авансов при погрузке дров, 
то они их не отпустят. Здесь сказалась 
полная кооперативная неграмотность, пол
нейшее отсутствие правильного понятия 
о лесопромысловом кооперативе, смешение 
этого понятия с чем-то другим, чуждым 
понятию кооперативной организации.

Такое непонимание основной цели 
существования лесопромысловой артели, 
конечно, отрицательно влияет па ее ра
боту; при неправильном понятии цели нет 
возможности вести правильно работу,— 
установить правильные взаимоотношения 
артельщиков с артелью и аргели с союзом. 
При отсутствии правильных взаимоотно
шений, естественно, не может правильно 
развиваться артель, а будет влачить жал
кое существование.

Всякая кооперативная организация 
создается не для того, чтобы влачила 
кое - как существование, но чтобы она 
правильно росла и развивалась, поэтому 
изучение цели, для чего организуется 
лесопромысловой кооператив, правильное 
усвоение этого понятия есть первое дело, 
над которым должны подумать и органи
заторы артели, и правления, и все артель
щики.

В практике работы лесной кооперации 
в С.-Двинской губернии больше всего 
приходится встречаться со следующим 
извращением понятия лесопромы .юс. й 
артели Ее рассматривают, как времена у ю 
организацию, возникшую для выполнения 
определенных сезонных работ по разра
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ботке делянок или сплаву и не больше; 
ей отводят исключительно роль трудового 
коллектива с полным отрицанием хозяй
ственной работы. Такое понятие о лесо
промысловой артели осталось в наслед
ство от 1919—20 годов и, к великому 
сожалению, вынужденно поддерживается 
практической работой артелей в концес
сионных и прикрепленных лесничествах, 
т.-е. в тех местах, где нет возможности 
получить работу лесной кооперации са
мостоятельно.

Такое понятие в корне неправильно; 
оно противоречит существующему поло
жению о лесной кооперации, как юриди
чески действующей кооперативно-хозяй
ственной организации; оно совершенно 
затушевывает правильную цель и пра
вильные пути для достижения этой цели.

Лесопромысловой кооператив ( артель 
или товарищество) по своему уставу 
„имеет целью содействовать развитию, 
совершенствованию и повышению про
изводительности лесопромысловых хо
зяйств и лесных промыслов своих чле
нов".

Из приведенного определения мы ви
дим, что цель артели—„совершенствование 
и развитие промысла*,  а не раздача де
нег, как это мыслят некоторые. Ясно, что 
всякое развитие может происходить толь
ко тогда, когда есть правильные пути к 
этому, правильные подходы и условия.

Какие же пути к развитию этого про
мысла указываются в уставе?

Ответ на это будет: „вести собствен
ное кооперативное хозяйство^ в уставе 
же параграф 3 читаем:

а) приобретать непосредственно на 
свое имя и получать от других коопера
тивных организаций и разного рода 
учреждений и частных лиц лесные пло
щади для ведения на них, трудом своих 
членов, всякого рода лесных разработок 
по выработке лесоматериалов, дров, коре
вых материалов (ивового корья, мочала, 
лыка,бересты), пней и смолья-подсочки, 
щепнины и т. п.;

б) организовать вывозку, сплав погруз 
ку и транспорт, выработанных продуктов 
труда своих членов, а также вести про
чие, связанные с лесом и лесными про
мыслами, работы;

в) арендовать и устраивать всякого 
рода механические, деревообделочные, ле
сопильные, стружечные, бондарные, судо
строительные, древесно-химические (смо- 
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ло-скипидарные, дегтекуренные, перегон
ные, спирто-порошковые) и другие заво
ды, мастерские и предприятия, со всеми 
необходимыми подсобными производства
ми;

г) сбывать продукты труда своих чле
нов и другие товары, приобретаемые то
вариществом в обмен за свою продукцию 
на началах кооперативного сбыта, за 
твердый счет и на комиссионных основа
ниях;

д) снабжать своих членов и всех ра
ботающих в промысле т-ва лиц орудиями, 
материалами, рабочим скотом, предметами 
обихода и вообще всеми предметами по
требления и производства, употребляемы
ми в лесопромысловых хозяйствах чле
нов т-ва, поскольку это необходимо по 
условиям места и времени для самого 
ведения промысла;

е) содержать склады,магазины,агентуру 
и проч, для хранения, продажи, закупки 
материалов и товаров, производимых в 
предприятиях и лесопромысловых хозяй
ствах т-ва и его членов или необходимых 
для т-ва и его членов;

к) принимать меры к улучшению и 
развитию лесопромысловых хозяйств и 
промысла членов т-ва и способствовать 
распространению знаний и практических 
навыков в лесном деле и промыслах, для 
чего вести культурно просветительную и 
инструкторскую работу, устраивать бе
седы, курсы, собрания и совещания, от
крывать читальни, выставки и произво
дить обследования лесных промыслов сво
его района;

з) принимать участие в организации 
лесных и других кооперативных т-в и 
союзов со специальными и смешанными 
задачами, а также вступать в состав 
чгенов в уже действующие кооператив
ные союзы и т-ва;

и) оказывать своим членам, их промы
словым хозяйствам всякого рода помощь 
и в том числе выдачу пособий в случаях 
смерти, болезни, пожара, падежа скота 
и других бедствий, в каковых целях т-во 
может, наряду с другими мероприятиями, 
устраивать кассы взаимопомощи для сво
их членов, жилища, столовые, чайные, 
лечебницы, амбулатории и другие обще- 
t твенные учреждения;

к) принимать вклады от своих членов, 
а также выдавать им и исходатайство
вать ссуду разного рода;

л) исполнять поручения своих членов 



и « Смычка города с* деревней

по производству денежных и товарооб
менных платежей, расчетов, переводу де
нежных сумм и т. под. операций;

м) представлять и защищать интересы 
лесных промыслов своего района и во
обще принимать все меры к наилучшему 
достижению целей т-ва.

Из приведенного ясно, насколько ши
роки и разнообразны пути к достижению 
поставленной цели.

Как вести собственное кооперативное 
хозяйство, какой вид его выбрать это 
должна решать каждая кооперативная 
артель самостоятельно, здесь должна ска
зываться творческая сила трудовых масс 
крестьянства. Но только нужно запомнить 
основное, что цель организации—это со
вершенствование и развитие промысла: 
пути—организация и ведение собственно
го кооперативного хозяйства.

В дальнейшей своей работе артелх 
организовали союзы для наилучшего до
стижения своей цели,. для организации 
большого кооперативного хозяйства, в 
данном случае „Коопералес* 1, а потому 
лесопромысловая артель есть только 
первичная ячейка единой системы лес
ной кооперации и ее интересы должны 
быть общие с интересами союза. Ее ра
бота должна быть построена так, чтобы 
укрепляла работу союза, а работа союза 
содействовала укреплению работы артелей.

Здесь не должно быть места противо
поставлению интересов артели и союза 
в такой форме, как интересы нанимателя 
и нанимающегося. Здесь нет и ге дол
жно быть хозяина-нанимателя и нанима 
ющегося рабочего, а есть и должен быть 
как в артели, так и в союзе „лесоруб— 
хозяин своего дела* . А. Шатровский.

Совещания по установлению закупок.
При составлении торгового плана 

правлению потребительского общества 
особенно важно знать:

а) какие товары нужно закупать;
б) в каком количестве нужно заку

пать товары разных сортов.
в) когда именно нужно закупить те 

или иные товары, чтобы они были воз
можно быстро проданы.

Эти вопросы особенно значительно 
интересуют каждое потребительское об
щество теперь, так как в данное время 
необходимо всячески избегать замедления 
товарного оборота и затоваривания теми 
или другими товарами, тем более, что 
все эти нездоровые явления препятствуют 
снижению цен.

Многие потребительские общества со
зывают специальные совещания по ас
сортименту (набору) товаров. Основными 
участниками таких совещаний являются 
крестьянки. На таких совещаниях пра
вление делает сообщение о предполага
емых закупках, а участники совещания 
высказывают свои пожелания по поводу 
состава, сортов, количества и времени 
приобретения тех или иных товаров.

Как показывает опыт, эти совещания 
нужно проводить таким образом, чтобы 
их участники могли совершенно свобод
но высказаться по двум вопросам:

а) какие недочеты существуют в те
перешнем составе ассортимента това
ров П. О.;

б) какие товары нужно 'приобрести 
на ближайший период.

Правление, при внимательном отноше
нии к заявлениям выступающих потре
бителей, без особого труда установит те 
группы и количество товаров, какие мож
но и нужно закупать в интересах наи
более полного удовлетворения потре
бителя.

Совещания следует созывать, пример
но, по четвертям года перед составле
нием плана закупок. Кроме того, сле
дует созывать специальные совещания 
перед сезоном повышенного спроса на 
товаоы.

На совещания нужно привлекать как 
пайщиков, так и не пайщиков. Особенно 
нужно стремиться к тому, чтобы были 
привлечены к активному участию в со
вещаниях по ассортименту женщины, 
так как женщины являются основными 
покупателями в П. О.

Совещания необходимо использовать 
и для того, чтобы получить от потреби
телей заказы на те или иные товары. 
Такие заказы нужно принимать, если они 
полностью или частично оплачены.

Кроме того, на этих совещаниях не
обходимо стремиться к побуждению чле
нов П. О. вносить авансы и вклады, так 
как только при наличии достаточных 
средств П. О. сможет возможно более 
полно удовлетворить своих покупателей*
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О новых кадрах кооперативных работников.
В низовой сети кооперации губер

нии ощущается недостаток в квали
фицированных работниках. У нас мало 
хорошо знающих торговлю приказчиков, 
счетное дело во многих кооперативах по
ставлено из рук вон плохо.

Две школы II ступени (в Устюге и 
Вохме) призваны к подготовке кооперато
ров, они имеют специальный кооператив
ный уклон. В минувшем учебном году 
было выпущено 72 человека, в настоящем 
готовится к выпуску 76 человек.

Казалось бы, что такое количество 
новых, более или менее обученных, ко
операторов является довольно приличным 
и достаточным для пополнения коопера
тивных рядов.

На деле, однако, получается гораздо 
хуже. Где теперь окончившие школы в 
прошлом году?—В ВУЗ'ах, в канцеляриях, 
на педагогической работе, многие совсем 
без работы. В кооперации, на работе по 
той специальности, к которой они гото
вились, всего 1—2 человека.

Если процент поступающих на коопе
ративную работу будет таков и в даль
нейшем, то напрашивается вопрос: а есть 
ли смысл держать школы с кооператив
ным уклоном? Не лучше ли их перевести 
на другие рельсы?

Можно ли с этим согласиться? Думаю, 
что пет. Кооперативные работники нужны, 
перепроизводства здесь нет, и школы с 
кооперативным уклоном должны остаться.

Почему же, все-таки, окончившие шко
лы оказались не на кооперативной ра
боте? Каковы причины этого явления? 
Можно ли их устранить и как?

Некоторые главной причиной считают 
то обстоятельство, что по социальному 
составу учащиеся—дети служащих, жи
вущих в городе (относится, конечно, к 
Устюгской школе), и потому они не из‘- 
являют желания ехать в деревню. Ну, а 
как же тогда воспитанники Вохомской 
школы—они-то уже не горожане? С дру
гой стороны, ведь поехали же из Устюга 
в деревню те, кому дали учительское ме

сто. Возможно, что' единичные случаи 
отказа от деревни и могли быть, но это 
не общее явление. Большинство желает 
получить работу в деревне, но не может.

Более существенными причинами, по- 
моему, надо признать следующие две. Во- 
первых, в подавляющем большинстве ко
оперативов счетоводы (а школы готовят 
по преимуществу счетоводов) являются 
членами правлений—выборными работни
ками. Поэтому, чтобы попасть на долж
ность счетовода молодому юнцу надо войти 
в состав правления. На это ни в коем 
случае нельзя расчитывать.

Здесь, я полагаю, надо кооперативным 
союзам тверже взять линию на то, чтобы 
технические работники в кооперативах— 
счетоводы, приказчики—были не выбор
ными, а наемными. Это будет во всех 
отношениях правильнее. А молодым ра
ботникам представится возможность при
ложить свои силы.

Вторая причина—кооперативные орга
низации указывают на слабую практиче
скую подготовку оканчивающих школы 
с кооперативным уклоном и не рискуют 
сразу предоставить им самостоятельную 
работу. Осторожность вполне обоснован
ная. На это обстоятельство Губернскому 
отделу народного' образования надо обра
тить серьезное внимание. Надо как-то 
предоставить возможность учащимся прой
ти практическую школу. Может быть, 
целесообразно было бы в течение послед
них месяца—двух занятий откомандиро
вать учапдихся для практики в ближай
шие кооперативы.

Это не так трудно осуществить. Са
мим учащимся и школьному совету сле
дует. пока время не ушло, вопрос о прак
тике спеплТо поставить перед Губоно.

В случае разрешения его в благо
приятном смысле, учащиеся выйдут из 
школы более подготовленными, и коопе
ративы будут принимать их на службу 
более охотно.

П. Попов,
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К патье т. (i. I—Лужво не гапровдтю, а живая pafioia".’’
Товарищем Ст. Н. затронут важный 

вопрос о качестве инструкторско-органи
зационной работы, но постановка вопроса 
односторонняя. По мнению Ст. И., выхо
дит, что кустарные артели обслужива
ются помощью плохо исключительно по 
вине инструкторов, нежелающих добро
совестно работать и бегущих от работы.

Конечно, дело фактически обстоит 
иначе, хотя бесспорно одно,—артели об
служиваются плохо, во многих в течении 
года не было ни одного посещении 
инструктора и они были предоставлены 
сааи себе. Но где же причина этого?

Причин много, и обойти молчанием 
некоторые из них нельзя.

Во-первых, имеется ли полная согла
сованность в работе между губернскими 
органами, ведающими промысловой ко
операцией? К сожалению, этой согласо
ванности нет. Взять, к примеру, хотя-бы 
очередное обследование предвыборной 
кампании осенью прошлого года в П1е- 
могодском районе. За один—полтора ме
сяца на артели этого района было, в 
полном смысле, нашествие инструкторско- 
обследовательского персонала. Первым 
песетил инструктор Кустпромсекции 
Селькредитсоюза, вслед за ним—финин
спектор, затем — представитель прокура
туры и, наконец, представитель ГОМХ'а.

В конечном итоге, одни артели полу
чили в год по 2—4 обследования, другие 
ни одного. Между тем, каждый из обсле
дователей не считал нужным перед от
правкой на работу заглянуть в соответ
ствующие органы, ведающие промысло
вой кооперацией, и избрать себе наибо
лее правильный маршрут. Здесь явно 
преступное и нехозяйственное использо
вание тех ограниченных инструкторских 
сил, кои у нас имеются.

А. достаточно ли, в самом деле, у нас 
инструкторов? Далеко недостаточно. У 
кустарной секции Селькрештсоюза име
ется только один, у ГОМХ‘а—не более. 
Отсюда—правильное и целесообразное 
использование инструкторе в более чем 
необходимо.

Кроме того, губернским органам при 
таком ограниченном штате инструкторов 
раз и навсегда следует отказаться от 
намерения во что бы то ни стало посе
щать и течении того или другого периода. 

все артели. При подобном методе, когда 
заостряется внимание на количестве по
сещений, а не на их качестве в работу 
инструкторов, действительно, вносится 
элемент гастролерства. Ведь, инструктор 
временем, по своему усмотрению, не рас
полагает. Имея задание пославших по
сетить в течении такого то времени опре
деленное количество артелей, гастро
лером инструктор становится поневоле. 
Вот, если бы придерживаться системы 
тов. Ст. Н. (где отстало счетоводство, 
или совсем не ведется —выправить его 
собственным горбом), то, конечно, это 
было бы лучше, но тогда и пришлось бы 
предоставить право инструктору време
нем располагать по своему усмотрению. 
Лично я вполне присоединяюсь к методу 
работы: „меньше, да лучше".

Затем, должен ли инструктор во всех 
случаях выполнять техническую работу 
и кем он должен быть вообще? По-моему, 
технической работой инструктор зани
маться не должен. Следует приучать ар
тели к самодеятельности, выдвижению и 
подготовке технических работников из 
своей среды. Инструктор должен быть 
общественником, хозяйственником и спе
цом по постановке того или другого про
мысла, а не счетоводом. Если тов. Ст. Н. 
смотрит на инструктора, как на счето
вода, то он не прав. Да, к тому же, нам 
понадобилось бы слишком много инструк
торов для ведения счетоводства в арте
лях, а этой роскоши мы позволить себе 
не можем.

Наконец, используются ли у нас на 
все 100 проц, материалы инструкторских 
обследований? К сожалению, далеко нет. 
Обычно, доклады бегло просматриваются 
и затем преспокойно подшиваются к де
лу. Практической пользы из обследова
ний извлекается мало даже теми органи
зациями, по почину коих производится 
обследование.

Вот на этих вопросах и следовало 
остановиться тов. Ст. Н., а у него, кроме 
крикливых и узко-суб‘ективных выпадов, 
ничего не получилось. Критика должна 
быть здоровой, об'ектнвной я не бить на 
эффект.

А. Г ланче».
*У Омйада гор. с дер. № 3.
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Две противоположности.
Для кредитования сельского хозяйства 

как государством, так и местными гос
учреждениями и местными кооператив
ными организациями отпускаются боль
шие средства, которые все же, по сравне
нию с потребностями с.-хозяйства, далеко 
недостаточны, почему необходимо привлечь 
больше крестьянских средств путем боль
шего кооперирования населения и при
влечения вкладов.

Большинство низовых работников пра
вильно поняли эти задачи и энергично 
подошли к их разрешению. Результаты 
показали: 1) рост активности и созна
тельности населения, 2) рост членов то
вариществ, 3) рост вкладов, 4) рост соб
ственных капиталов, 5) рост целевых 
ссуд, 6) резкое падение просрочки ссуд.

Это—одно доказательство правильной 
работы.

Другим доказательством является на
личие значительного сдвига в сельском 
хозяйстве в сторону применения более 
культурных способов ведения его, путем 
перехода от узко к широкополосице и 
перехода на многополье с введением тра
восеяния и пр.

Четвертый год деятельности с.-х. кре- 
дита|должен пройти под лозунгами: 1) боль
шего укрепления и углубления имеющихся 
достижений, 2) еще большего коопериро
вания населения, а в особенности бед
ноты, и 3) финансового укрепления т-в.

Эти основные задачи ни один кредит
ные не должен забывать ни на один день, 
ни на один час.

От правильного усвоения и выполнения 
их управленческими органами зависит 
состояние т - ва и влияние с.-х. кредита 
на сельское хозяйство района.

Где правление слабо, там и работа 
сильно хромает, а где правление работо
способно и правильно подходит к разре
шению задач, там работа в достаточной 
степени налажена и влияние с.-х. кредита 
заметно.

Возьмем в пример Воробинское иЗабе- 
линское кредитные товарищества. Оба они 
ведут кредитную работу и торговлю за 
твердый счет, но с колоссальнейшей раз
ницей.

Воробинское кредитное товарищество, 

организованное в 1924 году, в район дея
тельности включает 682 крестьянских 
двора, из которых кооперировано 48 про
центов.

Судя по этому, можно полагать, что 
товарищество должно работать удовле
творительно. Но на деле же выходит на
оборот.

Работа правления этого товарищества, 
целиком переизбранного, сводится к нулю: 
коллективной проработки вопросов почти 
не было; вся работа проводилась одним 
председателем правления, чем затушевы
валась роль всего правления; все практи
ческие предложения как местного кон
трольного совета, так и инспекторов Сель- 
банка оставались неиспользованными, 
обнаруженные дефекты не исправлялись; 
выдача ссуд в большей своей части про
изводилась одним председателем правле
ния без всякого расчета как целевого 
назначения, так сумм и сроков, а в не
которых случаях и таким заемщикам, ко
торые имеют просроченные ссуды; в ре
зультате, 70—75 процентов выданных ссуд 
пошли на потребительские нужды.

Благодаря же такой бестолковой поста
новке, местное население совсем не пони
мает действительного значения кредитной 
кооперации и прямого назначения сель- 
хозкредита.

В подтверждение этого, приведу выдер
жки из разговоров крестьян, которые об‘- 
ясняли различие между ЕПО и кредит
ным товариществом следующим образом:

— Различие между этими кооперати
вами заключается в том, что ЕПО про
дает товары за наличные, а кредитное 
товарищество выдает на покупку таковых 
деньги.

Каждый кредитный работник и рядо
вой член товарищества должен понять, 
что потребительские ссуды не создают 
никакой ценности в хозяйстве.

При наступлении сроков платежей заем
щик должен продавать часть своего иму
щества или же просрочивать ссуду. То и 
другое чрезвычайно вредно отражается 
на сельском хозяйстве. Если продавать 
имущество, то этим в первую очередь 
ухудшается хозяйство крестьянина, а если 
просрочивать, то при массовой просрочке 
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ухудшается хозяйство всего района.—Ну
ждающийся в кредите крестьянин не мо
жет получить кредита на ту или иную 
производственную цель.

Правление Воробинского товарищества 
на это не смотрело и привело почти что 
к полному разложению кредитной дисци
плины. Просрочка ссуд стала массовым 
явлением и достигла по сумме 2081 руб. 
(на 1 декабря пр. г.).

Кроме того, по 24 обязательствам по
лучены судебные приказы на сумму 253 р. 
Некоторые из нах получены в 1925 году 
и ни один не приведен в исполнение.

Следует ли после этого доказывать, что 
сельхозкредит в Воробинском товарище
стве не принес той пользы, которую он 
должен принести?

Можно ли думать при такой постанов
ке о привлечении крестьянских сбереже
ний?

— Конечно, нет.

Все внимание правления было обра
щено на торговлю и притом на 80 проц, 
потребительскими товарами.

Что касается режима экономии, то и 
здесь неблагополучно.

По штату числятся два постоянных 
члена правления с месячным окладом. 
Работал же один председатель правления, 
а второй приходил только за получением 
жалованья и иногда для поездки за това
рами.

Подводя Итоги работ Воробинского 
товарищества, надо сказать, что такая 
постановка дела не соответствует не толь
ко задачам сельхозкредита, но и коопера
тивным принципам.

Каждый кредитный работник должен 
строго учесть „метод**  Воробинского то
варищества и в самой категорической 
форме отказаться от такового.

(Окончание в сл. №).

♦♦♦♦♦♦♦♦

♦♦♦♦♦♦♦

♦ Коопкор должен повседневно наблюдать, 
| как проводится экономия и бережливость
♦ в его районе, какие результаты достиг-
♦ нуты и написать об этом в журнал.
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♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦

КООПЕРАТИВНОМ СОВЕТЕ.

Помощь Вологодскому ко*  
оперативному техникуму.
Кооперативным Советом переведено 

на содержание Вологодского кооператив
ного техникума 250 рублей.
Организационно - статистиче
ская секция при Коопера

тивном Совете.
При Кооперативном Совете организо

вана организационно-статистическая сек
ция. Задачами секции, между прочим, 
являются: разработка вопросов организа
ционного строительства кооперации и 
взаимоотношений отдельных видов и 
звеньев системы, разработка вопросов 
рационализации кооперативного аппарата, 
ревизионного д ла. методов и организации 
инструктая:а и соглаование организаци
онных мероприятий отдельных видов ко
операции. В состав секции входят пред
ставители кооперативных организаций— 
членов Совета.
Кустарно-промысловая сек

ция Селькредитсоюза-
Организационно-статист. секцией про

работан вопрос о положений кустарно
промысловой кооперации губернии и воз
можности организации самостоятельного 
союза пром, кооперации. Секция пришла 
к заключению, что в данпый момент еще 
рано говорить о самостоятельном кустар 
но-промы словом союзе, поскольку низовая 
сеть промкооперации в настоящее время 
слаба как в организационном, так и в 
хозяйственно - финансовом отношении. 
Признано целесообразным оставление 
кустарно-промысловой секции в том ви
де, в каком она существовала и до на
стоящего времени.

О работе среди молодежи.
Кооперативный Совет обратился к ко

оперативным организациям с письмом об 
усилении работы кооперации среди мо
лодежи. В письме выдвигаются следую
щие практические мероприятия: целесо
образное использование представителей 
комсомольских ячеек в правлениях ко
оперативов через поручение им посиль
ной практической работы с целью подго
товки из молодежи нового кадра коопе
ративных работников, оказание содей
ствия комсомолу в обсуждении материа
лов последней отчетно-перевыборной кам
пании, усиление работы по кооператив
ному просвещению молодежи через вовле
чение в кооперативные кружки, предо
ставление бедняцкой части молодежи 
льгот при вступлении в кооперацию в 
виде рассрочки внесения пая и исполь
зования фондов по кооперированию бед
ноты,

В заключении письма обращается вни
мание на то, что все эти мероприятия 
могут быть выполнены лишь при тесной 
увязке работы кооперативных организа
ций с органами комсомола и местными 
ячейками,и рекомендуется очередные ме
роприятия в области работы среди моло
дежи включать в план работ.

О ликвидации госрозницы.
Президиум кооперативного совета 

высказался за нецелесообразность суще
ствования в К.-Городке отделения Сев- 
двинторга в виду возможности полного 
охвата рынка системой сельско-хозяйствен
ной и потребительской кооперации. Во
прос передан в Губвнуторг,



BCE HR БОРЬБУ:::::^
зп снижение цен:

К общественному контролю за торговлей.
Больше гласности, надзора, про

верки, контроля, общественной ини
циативы. („Правда11, № 31 от. 8 февр. 
1927 года.)

Постановлением Наркомторга РСФСР 
от 24 декабря 1926 г. должны быть к 1 ап
реля с. г. введены во всех государствен
ных, кооперативных и частных торговых 
и торгово-промышленных предприятиях 
жалобные книги (Ларьки и палатки от 
введения жалобных книг, впредь до осо
бого распоряжения, освобождаются).

Этим мероприятием имеется в виду 
усилить борьбу с злоупотреблениями, не
дочетами и вообще нездоровыми явления
ми в торговле. Положительные результа
ты этого нововведения могут быть только 
тогда, когда в проведении общественного 
контроля за торговлей примет широкое 
участие сама потребительская масса и 
все отрицательные стороны деятельности 
предприятий будет вносить на страницы 
этих книг.

Г)бвнуторг уже приступил к практи
ческому проведению этого постановления 
в нашей губернии; он входит с ходатай

ством в Губисполком об издании обя
зательного постановления, предусматри
вающего как порядок наблюдения за 
исполнением на местах введения жалоб
ных книг, так и административные меры 
взыскания за его нарушение.

Жалобные книги выпускаются одной 
формы, размера, нумерации и шрифта; 
они будут пронумерованы, прошнурованы 
и припечатаны оттиском Наркомторга. 
Учет книг, а также и снабжение ими 
всех торговых предприятий губернии, 
кроме потребительской кооперации, возло
жи ны на губернский отдел внутренней 
торговли; потребкооперация обслуживает
ся книгами Центросоюзом через райсоюзы 
на местах.

Подробная инструкция, предусматри
вающая порядок получения жалобных 
книг торговыми организациями, будет 
сообщена дополнительно.

М

Лавочные комиссии--------- ;.....—~

Одной из форм привлечения коопери
рованного населения к активному уча
стию в деле улучшения работы коопера
тива. являются лавочные комиссии.

В большинстве отделений кооперати
вов эти комиссии созданы, в других они 
еще отсутствуют.

Наша задача—срочно провести орга
низацию лавкомиссий там, где их еще

и снижение цен.
нет, чтобы уже с апреля месяца мы мо
гли знать и твердо сказать, что лавкомис- 
сии существуют во всех отделениях и 
лавках кооператива.

Но мало организовать лавкомиссию. 
Надо знать, работает ли она, в чем про
являет свою деятельность, или же чи
слится только на бумаге.

Поэтому, вторая наша задача—научить 
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лавкомиссии, проинструктировать, что 
они должны делать, и' определить их 
права и обязанности. Положение о лавоч
ных комиссиях должно быть у всех ко
миссий и им они должны руководство
ваться в своей работе.

Наконец, необходимо знать, что они 
делают в лавке общества Из этого вы
текает третья наша задача—поставить и 
наладить учет их работы.

В настоящее время, в связи с кампа
нией по снижению цен, работа лавочных 
комиссий значительно расширяется. Они 
должны проводить и осуществлять сле
дующие мероприятия:

1) следить, чтобы в лавке были выве
шены цены на все главнейшие товары и 
смотреть за недопущением самовольного 
повышения приказчиками этих цен;

2) заслушивать доклады приказчиков 
о тех мероприятиях, какие необходимо 
провести в лавке для улучшения ее ра

боты, а также проверять расходы по лав
ке и давать свои соображения по их 
уменьшению;

3) намечать конкретные предложения 
по улучшению обслуживания лавкой как 
членов-пайщиков, так и остальное неко
оперированное население;

4) наконец, правильно поставить ра
боту по выявлению жалоб со стороны 
потребителей. С 1 апреля во всех лав
ках вводятся жалобные книги. Дело лав
комиссии—следить за этой книгой, про
верять, что сделано правлением по вне
сенным заявлениям и жалобам.

Все указанные конкретные мероприя
тия должны теперь же проводиться в 
жизнь.

Лавкомиссиям в этом вопросе нужно 
проявить больше самодеятельности, боль
ше инициативы и изобретательности.

И тогда работа по снижению цен бу
дет проведена полностью и в срок. Член.

Где цены высоки.
(г. В -Устюг)

Снижение цен—самый необходимый во
прос. Это задача, поставленная и партией 
и сов. властью.

Как же эту задачу решают наши 
торгующие организации?

Возьмем, например, В.-Устюгское това
рищество охотников.

Т-во предполагает заготовить охотни
чьих товаров на сумму по себестоимости 
30.000 рублей. Наложение же по плану 
выражается в 7.500 руб. Эго ни больше, 
ни меньше, как 25 проц, к себестои
мости!!!

Вот тут и борись с хищниками!
Недаром они обнаглели: рассказывают, 

что недавно в Вятке средь бела дня по 
городу разгуливал волк. При таких ценах 
на охотничьи припасы волки целыми 
стаями заходят и у пас в Устюге, от 
волков всего можно ожидать,—чего с них 
возьмешь.

Может быть т-во предполагает руками 
их хватать, когда они забредут в охотни
чий магазин? Это будет не в пример де
шевле!

Не охотник.

Как и где снижают цены.
В Алешевском обществе потребителей, 

Алешевского сельсовета, Лальского райо
на, на весь остаток имеющейся в лавке 
мануфактуры сделано снижение цен. в 
среднем, на 12,82%. Проведено снижение 
цен и на остальные товары.

А. С. П.
** *

В Подосиновском обществе потреби 
телей, Подосиновского района, снижение 
цен было произведено 1-го марта. Сниже

ние коснулось, главным образом, мануфак 
туры, цены на которую снижены, в сред
нем, на 5’/о. В общем же, надо сказать, 
что до марта общество держало высокие 
цены, так что общее собрание пайщиков 
постановило сделать даже перевыборы 
правления.

Пайщики проявляют свою активность!
В.

От редакции. Просьба сообщить, когда назна
чены перевыборы и их результаты.
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Болезни леса.
В своей статье „Болезни растений и 

причины, их вызывающие® *)  я уже ука
зывал, в чем заключается явление парат 
зитизма; таким образом, из нее мы знаем, 
что растения - паразиты, поселяясь на 
наших с.-х. растениях, питаются за счет 
последних и тем ведут их к гибели, что, 
конечно, наносит тот или иной ущерб 
урожаю. Если мы 'Теперь обратимся к 
рассмотрению болезней, имеющих место 
среди лесных пород, то нам также при
дется установить, что и здесь главная 
роль, как возбудителей этих болезней, 
принадлежит растениям - паразитам, отно
сящимся опять же к группе грибов. Из 
той же статьи известно, что грибы раз
множаются при помощи спор (семян), что 
каждая спора при прорастании дает тон
кую нить—росток, который по мере роста 
образует боковые ростки и в результате 
получается целое сплетение нитей, так 
наз. грибница, что эта-то грибница и вы
сасывает питательные соки из поражен
ного растения и, наконец, что эта же 
грибница производит затем плодовые те
ла, внутри которых опять образуются 
споры.

Из всех грибов, поражающих лесные 
породы, самое важное значение имеют, 
конечно, трутовики, или, как их у нас на
зывают, „губа", причиняющие загнивание 
древесины и, кроме того, являющиеся не
редко причиной малой устойчивости де
ревьев против сильных ветров, вследствие 
чего получаются так назыв. „буреломы®. 

•) См. „Смычка" № 2 и № 3 за 1927 год.

Характер развития трутовиков однообра
зен. Споры их заражают древесину лишь 
в том случае, если они .случайно попадут 
в трещины коры или в отверстия, сде
ланные па ней уколами и ходами насеко
мых, или, наконец, вследствие чисто ме
ханических повреждений, вызывающих 
обнажение древесины, например, обломан
ные ветви. Во всех этих случаях, росток 
споры, проникнув в древесину, разраста
ется там в грибницу, которая и начинает 
распространяться там, захватывая с каж
дым годом все большие и большие участ 
ки. По истечении нескольких лет грибни 
ца, кроме того, начинает образовывать 
плодовые тела, которые и выходят пару 
жу через трещины коры в форме харак 
терных копытообразных наростов на ство 
ле. На нижней стороне этих плодовых тел 
опять образуются споры, служащие при 
чиной дальнейшего распространения бо
лезни среди окружающих деревьев. Озна
ченные плодовые тела у большинства тру
товиков являются многолетними, т.-е. от
лагающими каждый год на своей нижней 
поверхности новый плодующий слой; по 
этой причине они становятся многослой
ными, с каждым годом увеличивающимися 
в своих размерах, так что по числу слоев 
можно судить о возрасте данного плодо
вого тела, нередко достигающем до 30 лет 
и более. Если больное дерево срубить 
или оно само свалится ог бурелома, то 
на таком валяющемся в лесу дереве гриб
ница будет продолжать жить, пока не ис
пользует всю древесину, а плодовые тела 
будут продолжать образовывать споры.
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Необходимо отметить то обстоятель
ство, что трутовики не заражают молодых 
деревьев и не заражают по той простой 
причине, что эти деревья, имея еще пока 
тонкую кору, сами справляются с обра
зующимися на ней повреждениями, за
полняя таковые своим соком — „серой". 
Деревья же старшего возраста, благодаря 
толщине своей коры, не могут с такой 
легкостью и быстротой справляться с 
возникающими на ней повреждениями, по
этому, последние и становятся местом про
никновения заразы. И если в садоводстве 
на помощь деревьям приходит человек, 
защищая кору от трещин, путем обмаз
ки стволов плодовых деревьев существу
ющими для этой цели разного рода са
довыми замазками, то в лесном хозяйстве 
подобная обмазка стволов, конечно, не
мыслима. Тут единственным надежным 
средством будет тщательное уничтожение 
всех очагов заразы, представленных, с од
ной стороны, валежником, с другой-еще 
стоящими, но уже зараженными деревьями. 
Кто бывал в наших лесах, тому хорошо 
знакома картина их захламленности, когда 
на каждом шагу встречаются полусгнив
шие стволы и ветви, покрытые плодовыми 
телами трутовиков, образующими бесчи
сленные количества спор. Очевидно, что 
уборка валежника из лесу значительно 
сократить возможность распространения 
трутовиков, а потому этой мере борьбы с 
болезнями леса должно быть отведено 
первое место. Что же касается еще стоя
щих деревьев, то появление на них тру
товиков служит явным признаком того, 
что такие деревья уже потеряли свою 
действительную ценность, и чем больше 
на данном дереве плодовых тел трутови

ка, тем в большей степени разрушена его 
древесина,а, следовательно, тем меньшей 
его ценность. Если же принять во вни
мание, что такое дерево будет сверх того 
являться еще п источником заразы для 
окружающих деревьев, то ясно, что вы
рубка и уборка из лесу таких обесценен
ных деревьев также должна рассматри
ваться, как одна из мер борьбы с труто
виками. Необходимо иметь в виду и то, 
что характер эксплоатации леса тоже 
имеет значение в деле развития болезней 
у лесных пород; в этом отношении необ
ходимо избегать выборочную рубку де
ревьев и заменять ее сплошной вырубкой, 
так как при выборочной рубке получает
ся масса обломанных ветвей у соседних 
деревьев, обусловленная падающим дере
вом. Конечно, такие деревья, оставшиеся 
стоять на корню, будут быстро заражены 
трутовиками через свои обломанные вет
ви. Наконец, при лесозаготовках можно, 
сплошь и рядом, наблюдать, что рабочие- 
лесорубы делают без всякой к тому на
добности затески на деревьях или втыкают 
в них топоры во время перерыва в ра
боте, совершенно не считаясь с тем, под
лежит ли данное дерево вырубке или нет; 
все это, конечно, лишь благоприятствует 
заражению трутовиками таких повреж
денных и оставшихся не вырубленными 
деревьев. Поэтому, является важным раз- 
яснять рабочим-лесорубам о необходимо
сти бережливого отношения к лесу, о ко
тором мы, северо-двинцы, можем действи
тельно сказать: „лес—нашо богатство" и, 
пожалуй, добавить: „и пока единственное".

Б. Ротерс
(Окончание в сл. №).



Начало сделано.
Основным из недочетов, наблюдавшихся 

в работе Котласского ЦРК, была сла
бость работы с кооперативным активом. 
Па этот недочет указывали и члены-пай
щики, и общественные и партийные ор
ганизации. И действительно, собраний 
актива в прошлый год совершенно не 
было и, как следствие этого, было много 
дефектов в работе, которых не было бы 
при втягивании актива в работу. Учтя 
все это, Котласский ЦРК начинает рас
шевеливаться в изжитии этого недочета.

Первые шаги в этом деле сделаны— 
выявлено 55 человек актива и проведено 
уже два собрания его. На повестке дня 
собраний стояли вопросы, действительно 
требующие проработки, мнения коопера
тивной массы, а следовательно, и участия 
в разрешении их актива.

Вопросы, обсуждаемые активом, сле
дующие: 1) о массовой кооперативной 
работе, 2) рассмотрение положения о 
секциях и организация их, 3) обсужде
ние дебиторского списка должников и 
4) о порядке выдачи премий и дивиденда.

По первому вопросу было много пре
ний, все выступавшие указывали на ко
оперативную неграмотность членов 
ЦРК и членов профсоюзов, о необходи

мости увязки массовой работы с профсо
юзами, о совместной работе кооператив
ной секции Горсовета с активом, втя
гивания его в эту секцию, о вовлечении 
женщин и кооперативную работу, о не
обходимости организации при больших 
учреждениях кооперативных комиссий и 
т. д. Решение собрания по данному во
просу как раз и отражает мнения высту
павших в прениях.

По вопросу рассмотрения положения о 
секциях и организации их решено орга
низовать дзе секции: организационно
культурную и торгово-финансовую, с под
секцией производственной. В обе секции 
уже записалось 29 человек.

По остальным вопросам также выне
сен ряд практических предложений, ко
торые рекомендовано правлнеию ЦРК про
вести в жизнь.

В общем, начало работы с активом есть. 
Теперь остается это начало закрепить, 
работу секций направить по правильному 
пути, все предложения и решения актива 
провести в жизнь и тогда мы получим 
большой результат по внедрению коопе
ративных идей в рабочих массах и по 
вопросу вообще большего кооперирования 
рабочих и служащих. А. Шаверин.

Почему так?
(Учка, Лальского района).

В последних числах февраля весь 
Учецкий сельсовет узнал, что скоро по
низятся цены на все товары на 10 проц.

Мужики начали ходить козырем!..
Но вот в Учецкий кооператив 15 марта 

привезли соль-пермянку из райсоюза и... 
что же оказалось: она отпущена райсою- 
зом на 10 проц, дороже прежней А, ведь, 
несколько дней назад говорили, что на 
соль понижен даже акциз.

Кто же тут виноват?

Мне думается, что тут райсоюз не 
виноват.

Мужики, после такого .снижения'', в 
недоумении. Опи ждут об'яснения этого 
явления.

Кооператор.

От редакции. По об'яснению райсоюза, вздоро
жание цены на соль произошло как вследствии 
повышения тарифа, так и благодаря тому, что 
Солесиндикат стал отпускать соль чистым весом, 
без тары.
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Надо пересмотреть работу.
(Вилегодский район).

В декабре месяце 1926 года Ильипско- 
Подомское кредитное товарищество про
вело инициативу слияния в одну органи
зацию всех ближних сельско-хозяйствен
ных товариществ.

И слились... Елезовский .Трудовик", 
„Организатор", Болыпе-Дворское сел.-хоз. 
товарищество...

Но положительных результатов от 
слияния пока не видно... Недовольств же 
со стороны членов хоть отбавляй...

Елезовцы сразу еще на организацион
ном собрании были против слияния хотя 
на этом собрании присутствовало их че
ловек 20—25 из 63).

За год „Трудовик" выторговал около 
600 руб., которые перевел в основной 
капитал. Другие же товарищества при
быль разнесли на дивиденд.

Товарищество „Трудовик*  приобрело 
два сепаратора, молотилку, веялку и семя- 
чистилку. Сепараторы два раза уже оку
пили себя и теперь для членов работали 
бесплатно.

Новое же „обвинение" забрало все 
машины и перевезло в село Ильинское, 
а елезовцы остались не при чем.

Весь товар из лавки также увезли, 
а в пустую лавку понавезли „кренделей, 
да баранок", вроде отделения ПО 
устроили.

А что нужно больше для деревни: по
требительские товары, которые можно при
обрести в ПО, или сел.-хоз. машины???...

Таким об единением лишь оттолкнули 
население от самодеятельности...

В наших ли интересах спускать ко
пейку бедняка в карман богатых мужиков? 
Нет. А здесь выходит так!..

Увезли молотилку, она работала по 
3 рубля в день, а частные теперь берут 
по 4—5 рублей.

Сепараторы первое время брали по 
2 коп. с пуда молока, увезли — частным 
надо платить 3 коп. с пуда.

Теперь спрашивается, можно ли так 
подходить и поступать с сельско-хозяй
ственными товариществами?

Корреспондент.

Пайщики ждут...
(с. Богоявленье,

В Богоявленском общ. п-лей происхо
дят странные дела..

В 1925 году о-во перешло на мароч
ную систему учета забора товаров пай
щиками и правление везде и всюду го
ворило о том, что в конце года по этим 
маркам будет даваться премия по 5 коп. 
на рубль.

Но вот прошел год... прошло и оче
редное собрание... Население тщательно 
сберегало марки надеясь получить по 
5 коп. на каждый забранный рубль.

Получилось же иное...
Правление стало и выдает только по

Нюксенского р.).
1*/*  коп. на рубль, говоря, что больше 
выдавать не может, ввиду обложения ко
оператива уравнительным сбором в 4000 р.

По ведь известно и об этом не раз 
говорилось, что уравнительный сбор пла
тится не из прибыли, а по смете из те
кущих расходов, так что как бы велик 
уравсбор не был, он не мог отразиться 
на размере чистой прибыли...

Тут что-то не то!...
Правление, раз'ясни подробнее да 

потолковее этот вопрос.
Пайщики ждут...

Селькор.
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Что далй краткосвочвыо курсы ревкомйссвй D. 0.
(Лузекий район).

Веем членам - пайщикам известно, на
сколько велики роль и значение реви
зионных комиссий потребительских о в, 
но не при каждом кооперативе ревкомис- 
сии могут справиться с возлагаемыми 
на них обязанностями. Эю происходит 
потому, что члены-пайщики плохо учи
тывают необходимость выбора в ревко- 
миссию самых активных и работоспособ
ных людей, которые действительно могли 
бы указать правлению на все недочеты 
и дать соответствующие раз'яснения в 
деле улучшения работы кооператива. 
Благодаря такому отношению, в ревкс- 
миссию попадают люди совершенно не
знакомые с работой, не знающие, как 
приступить к делу и т. п.

В целях оживления работы ревкомис- 
сий потребительских о в, в Лузском 
районе с 10 по 13 марта с. г. были про
ведены краткосрочные курсы по работе 
ревкомиссий потребительских о-в, на ко
торых присутствовало 7 представителей 
от разных кооперативов. Курсы внесли 
полную ясность и плановость в работу 
ревкомиссий, а также явились скорей
шим проводником в жизнь снижения цен 
на промтовары.

С.-Дввнскому потребсоюзу необходимо 
практиковать п в будущем созыв таких 
краткосрочных курсов.

А С. П.

Коопкурсы и режим экономии.
(Л а л ь е к и й район).

Для повышения квалификации своих 
работников Алешевское п. о. выписало 
коопкурсы Центросоюза по предметам: 
азбука кооперации, организация и практи
ка к-вов, коммерческая арифметика, сче
товодство и делопроизводство (простое).

В первой полученной посылке оказа
лось, помимо требованных книг, комплект 
форм, книг и бланок стоимостью в 2 р. 
30 к. Во второй посылке оказались ис
требованные 2 книги на 38 к., в третьей 
посылке оказался опять же комплект 
форм, книг и бланок, при чем на ней зна
чилось— наложенный платеж 2 р. 78 к. 
Почтальон, выдавая посылку, сказал, что 
наложенный платеж он не получает, т. к. 
не требуется, а через полгода эта сумма 
через письмоносца Лузской п т. конторы 

была взыскана. В четвертой посылке ока
залось истребованных книг на сумму 
5 р. Правление п. о., не имея возможно
сти до выкупа на почте проверить содер
жимое посылок, вынуждено было полу
чить истребованных книг на сумму 8 р. 
16 к. Верно! книги все хороши, но ведь, 
правление знало, что ему нужно и с чем 
надо подождать. Центросоюз, навязывая 
лишние книги, сам, как руководитель, 
совершенно забыл о режиме экономии. 
А с заказчиками следовало бы считаться.

П.

От редакции. Рекомендуем вам все излишне 
посланные материалы и нетребующиеся вам 
выслать обратно.

Ревизионные комиссии, наблюдайте 
за работой по снижению цен!
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Кооперативная неразбериха.
(С. Нюксеница, того же района).

Еще в № 3 журнала яСмычка“ в 
статье о работе Нюксенского кооперати
вно-трудового т-ва „Сухонский лесоруб1 
была обрисована картина неумелой и 
бесхозяйственной работы,

Кажется, уж пора ба исправить ошибки 
и пустить т-во по кооперативному руслу, 
но идет день за днем, а картина стано
вится все .интереснее11.

Январское квартальное собрание чле
нов-пайщиков постановило переизбрать 
правление, и этим оздоровить работу 
т-ва, но никто из вновь избранных не 
согласился принять дела, так как т-во 
находится на положении „разбитого ко
рыта11. Лесоматериалов заготовлено не 
более кзк на 1500 рублей, а выбрано авансов 
из Коопералееа и израсходовано свыше 
4000 рублей, что и пугает новое правле
ние.

Приезжавший инструктор Коопера- 
леса тов. Плюснин И. И. сам стал в ту
пик, и не, найдя в ы х о да,.... уехал в 
Устюг!!!

Теперь старый „умелый пред11 Шаба

лин М Г. перевез всю канцелярию т-ва 
к себе на квартиру и работает один за 
все правление и счетовода, а последних 
расчитал по их желанию (они тоже 
испугались!!!).

Лесорубы, сдав заготовленные лесома
териалы, десятки дней употребляют на 
хожденпе за расчетом к Шабалину, но 
все впустую, т. к Коопералес больше 
не авансирует, а остальные деньги роз
даны в счет заработка, но не заработаны!!!

Десятки жалоб на Шабалина сыплются 
в местные организации и сотни много
этажных матов по адресу Шабалина и 
Коопералееа, но эти маты, видимо, не до
ходят до ушей последнего.

Долго ли Коопералес будет слушать 
равнодушно негодования мужиков?

А меры нужны решительные и спе
шные.

Ф. Черняев.

От редакции} Просьба Коопсра-есу осветить 
подр >бней раоогу этой артели и мероприятия— 
к уаичгожелию подобных фактов.

Идем по верной дороге.
(с. Выя, В.-Тоемского района).

Слабо работало Выйское с.-хоз. кре
дитное товарищество: не бы то средств, 
не было и машин для удов ic-творения 
членов. По в настоящее время оно начи
нает оживляться, благодаря отпущенной 
Сельсохкредитсоюзом ссуде в 1000 руб. 
на приобретение рабочего скота и с.-х. 
машин.

Хотя из машин закуплено пока три 
сепаратора и 24 плуга, но все же и они 
сделали большую поддержку членам.

Плуги были моментально разобраны 
населением и теперь крестьянин уже 
имеет возможность забросить допотопную 
соху.

На происходящем перевыборном собра
нии членами был поднят вопрос о по
стройке мукомольной мельницы.

Эго встретило такой живейший от
клик у всех членов, что пз'явили жела
ние сами возить лес на постройку.

Находившийся на собрании зав. ле- 
сорайоном „Северолеса“ также обещал 
оказать помощь такому делу.

Вновь избранному правлению пору
чено срочно выработать план и смету 
постройки и приступить к работам.

Вот, как поднялась работа нашего 
товарищества!

Селькредитсоюзу не нужно забывать 
наше молодое, еще не совсем окрепшее 
товарищество и оказывать помощь, помня, 
что в н'.шем районе ни в одном хозяйстве 
нет даже сносной веялки или зерноочи- 
стилки.

Член товарищества.



= НАШ БЫТ =
Мысли о бюджете крестьянина.

В санях с.-двинского извозчика—ин
структор Центросоюза. Дорога дальняя. 
Едут молча, каждый думая свою думу. 
Однообразная картина дороги через леса 
надоедает. Хочется живого слова. Молча
ние прерывает извозчик.

— Если бы вы спросили меня, чем 
определяется физиономия нашей С.-Двин
ской губернии, я ответил бы вам: леса 
и леса, кругом леса, и только в поймах- 
долинах рек—расположены заливные сено
косы, которые примыкают к прибрежным 
террасам, занятым полями. Отсюда ясно, 
что основными занятиями населения слу
жат лесные промыслы, охота, животно
водство и земледелие. От них питается 
наш крестьянин и только в их сочетании 
мыслится возможность сколько-нибудь 
безбедного существования самого насе
ления.

— Но вот я слышал в Москве от 
твоих земляков, что 1926 год неблагопо
лучен для С. Двинской губернии: сначала 
засуха, а в конце лета дожди так повлия
ли на урожай хлебов и трав, что прихо
дится бояться за покупательную способ
ность населения. Правда ли это?

На этом вопросе инструктор выглянул 
из саней, обвел своим взором мачтовые 
леса Севера, верхушки коих высоко схо
дились над полотном дороги, и усилил 
внимание и слух к словам своего возчи
ка, который был рад начавшемуся разго
вору.

— Да, правда: засуха и дожди были. 
Недород хлебов и сена наблюдается. Но 
мы особенно не тужим: беда еще не ве
лика. Если урожай скуповат и особенно 
не обеспечивает наше благосостояние, то 
наш крестьянин надеется на заработки, 
которые имеют склонность с каждым го
дом все увеличиваться и увеличиваться.

И в доказательство своих слов, возчик 
кнутовищем указал своему седоку лесо
заготовки около дороги, проходящей вбли
зи сплавной речки Лузы. Но, недоволь- 
ствуясь этим доказательством, возчик 
продолжал:

— Вот скажу я вам, что дает нашему 
крестьянину - труженику лесозаготовка в 
другие промыслы, с одной стороны, и 
сельское хозяйство, с другой. К примеру 
возьму я средне крестьянское хозяйство 
с семьей в 5 человек. Такое хозяйство 
имело всего денежных поступлений за 
ноябрь 31 р 88 коп. и за декабрь 32 р. 
41 коп. На долю доходов от промыслов 
падает в первом случае 12 р. 14 к., или
37.7 проц., а во втором—14 р. 81 коп. или
45.7 проц. Тогда как продажа с.-х. про
дуктов и сырья дала крестьянину в ноя
бре 10 р. 76 коп., или 33,6 проц., и в 
декабре— 11 р. 82 к., или 37 проц.

Слушая цифры о денежном приходе 
по среднему крестьянскому хозяйству Се
веро-Двинской губернии,инструктор бег
ло их анализировал, стремясь определить 
покупательную способность населения 
данной губернии. С этой целью инструк
тор спросил:

— А не скажешь ли мне — куда рас
ходует эти деньги ваш крестьянин?

Как будто предвидя такой вопрос, из
возчик слазал рукою в карман своей шу
бы и вытащил оттуда записную книжку, 
в которой карандашей были записаны 
все расходы средней крестьянской 
семьи.

— Я имею такие данные. При общем 
расходе в 32 р. 14 к. за ноябрь и 34 р. 42 к. 
за декабрь, значительные расходы кресть
янин производит па покупку промышлен
ных товаров. Если на покупку хлеба и 
крупы крестьянином было израсходовано 
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2 р. 12 к. в ноябре и 2 р. 19 коп. в де
кабре, то на приобретение промтоваров 
затрачено в первом случае 9 р. 48 коп., 
или 29,6%, а во втором, 10 руб. 44 коп., 
или 30,7% всех месячных расходов.

Сообщенные цифры невольно подняли 
интерес инструктора, поэтому вполне 
естественным был вопрос инструктора:

— Может, быть ты скажешь мне и о 
том, что же именно покупает ваш кре
стьянин?

— На этот вопрос я не сумею отве
тить вам так, как вы хотели бы. Но 
чем богат, тем и рад. В ноябре наш кре
стьянин купил следующее: на 48 к. с.-х. 
инвентаря, на 1 р. 14 коп. мануфактуры, 
на 34 коп. готовой одежды, на 48 коп. 
обуви и на 7 р. 04 к. других продуктов 
промышленности. В декабре же, как вы 
слышали раньше, было куплено промто
варов больше: с.-х. инвентаря на 92 коп., 
мануфактуры на 2 руб. 06 коп., готовой 
одежды на 31 к., обуви на 89 к. и про- 

их промтоваров на 6 р. 26 коп. Почи- 
ай, всего куплено, и куплено, не скажу, 

волю, но и не в обрез.
А впереди еще купим больше....
У инструктора закралось сомнение.
— Что-то сомнительно! Ведь, продажа 

с.-х. продуктов крестьянином почти за
кончилась, и откуда же тогда будут у 

крестьянина денежные поступления?

— Лесозаготовка, развертывающая в гу
бернии лесозаготовка -вот крупный источ
ник наших заработков. Но не забывайте 
и того, что в январе—марте наш кресть
янин не мало получит доходов и от про
дажи тех же с.-х. продуктов, которые за
держиваются производителем в ожидании 
высоких весенних цен. Надо знать наше 
северное крестьянское хозяйство, и тогда 
многие сомнения рассеются сами со
бой.

Последними словами извозчик хотел 
обличить инструктора в незнании эконо
мической жизни губернии, но последний, 
чтобы скрыть свое смущение, перед 
высадкой на станции спросил:

—- Значит, по-твоему, в экономике тво
ей деревни все благополучно и тревогам 
нет места?

После долгого и серьезного обдумы
вания вопроса, прощаясь с инструктором, 
возчик ответил:

— Мы особенно не печалимся, т. к. 
знаем, что в 1927 году мы будем жить, 
если не лучше, то и не хуже, чем в 1926 го
ду. В общем, голодать не будем. Про на
шу же покупательную способность не 
беспокойся. Давай только товары, а день
ги у крестьянина найдутся: впереди еще 
не начатый заработок от лесозаготовок и 
других промыслов, которые дадут на всю 
губернию до 7 миллионов рублей.

А. Н Бачурихин.

♦ Правления кооперативов! Снижение цен до 
♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦ { указанных СТО норм обязательно. Прово- 

♦♦♦♦♦♦♦♦ ♦ ♦♦♦♦♦ ♦ дите эту работу безоговорочно.



КООПЕРАЦИЯ СССР.

Могут ли лишенные изб. прав быть членами 
с.-х. кооперации.

В совет центров с.-хоз. кооперации 
поступают запросы о праве лиц, лишен
ных избирательных нрав, быть членами 
с.-хоз. кооперативных соединений.

В ответах на эти запросы совет цент
ров сельско-хоз. кооперации указывает, 

что, согласно раз‘яснения Наркомюста от 
2 февраля тек. года, членами с.-хоз. ко
оперативных об'единений могут состоять 
и лишенные избирательных прав граждане, 
если они занимаются сельским хозяй
ством.

Применяют крутые меры.
Дело со снижением цен по о-вам Смо

ленской губ. подвигается туго. Целый 
ряд обществ все время нарушали предель
ные накидки, а также директивные нормы 
наложений и расходов. Правление союза 
сделало предупреждение 48 общ. п-лей, 
сократило кредит 6 потребобществам, ухуд

шило условия расчета 8 обществам, на
значило перевыборы правлений в 2 по- 
требобществах, поставило на обсуждение 
общих собраний членов о неправильных 
действиях правлений 6 общ. п-лей, одно 
правление о-ва п-лей предано суду.

Усиление режима экономии в сельско-хозяй
ственной кооперации.

Совет центров сельско-хоз. коопера
ции уже давно приступил к проведению 
режима экономии в системе с.-хоз. коопе
рации. Всем центрам и периферии были 
даны указания на -необходимость рацио
нализации работы в сторону ее упроще
ния, на необходимость снижения наклад
ных расходов, на уплотнение рабочего 
дня сотрудников и т. д.

Для усиления работы по проведению 
режима экономии в системе сел.-хоз. ко
операции вопрос об этотом подробно обсуж
дался в конце марта на экстренном за
седании пленума совета центров с.-хоз. 
кооперации.

Пленум совета решил предложить 
всем центрам и союзам в срочном по
рядке принять меры к усилению прове

дения режима экономии и в союзах и ни
зовой сети. Должны быть устранены имс- 
щиеся недочеты в деле проведения ре
жима экономии. Особое внимание должно 
быть обращено на расходование коопе
ративных средств.

Необходима проверка расходов на лич
ный персонал, которые подлежат сокра
щению путем установления нормальной 
нагрузки и упрощения самой системы 
работы.

Расходы на сверхурочные и сдельные 
работы, аккордное вознаграждение, а так
же все другие расходы, не предусмотрен
ные кодексом законов о труде, должны 
быть изжиты.

Пленум признал необходимым обраитть 
внимание на выдачи под тем или иным 
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видом вознаграждения, фактически повы
шающего существующие ставки. К таким 
видам отнесены пособия, покупка квар
тир и раз'ездные в дополнение к окладу 
жалования.

Решено обратить внимание на следую
щие расходы: по командировкам и раз~- 
вздам, на издание отчетов, докладов, 
статистических материалов и т. п., 
на об‘явления и другого вида рекламы, 
на благотворительные цели и на меро
приятия, не связанные с работой орга
низации, на всякого рода личные авансы 
членам органов управления и служащим 
и на подотчетные суммы.

Пленум признал необходимым пере
смотреть число членов органов управле
ния и контроля и численность аппарата 
и согласовать расходы на их оплату с 
действительным об'емом работы коопера
тивных организаций.

Кроме того, решено возбудить перед 
правительством вопрос об освобождении 
кооперативных организаций от расходов 
по социальному страхованию служащих 
неоперативных отделов, содержание кото
рых является расходом, свойственным 
лишь кооперативным организациям. Этот 
расход не несут ни государственные, ни 
частные хозяйственные предприятия.

Собрание уполномоченных Всеколеса.
Очередное собрание уполномоченных 

лесной кооперации намечено созвать Все- 
колесом во второй половине апреля ме
сяца. Собрание будет обсуждать вопросы 

организационно-хозяйственного охвата ле
сных массивов путем кооперирования ле
сорубов, смолокуров и дроворубов на 
новом уставе лесной кооперации.

♦♦♦ ♦ Пайщики, требуйте от своих ноопе- ♦ ♦♦♦ 
♦♦♦♦♦♦ ♦ ративов действительного снижения t ♦♦♦♦♦♦ 

♦♦♦ ♦ цен на товары! ♦ ♦♦♦



Кооперация заграницей.
^аннш1«нашаакмшвяшкаиважнЕЁ№бммнг’

„Ла Белльвиллуаз“—коммунистический коопе
ратив.

Во Франции, в Париже „существует 
кооператив „Ла Белльвиллуаз“, который 
с 1924 года находится под руководством 
коммунистов. Взяв управление в свои 
руки, коммунисты принялись за дело, 
пользуясь теми методами кооперативной 
работы, которые были уже применены и 
проведены советской кооперацией. Они 
изменили весь характер работы, вовлекли 
в нее всех: пайщиков, служащих коопе
ратива, широкие массы потребителей- 
пролетариев. Они говорили, что рабочий 
кооператив является драгоценным орудием 
борьбы в руках рабочих, что он им мо
жет сослужить службу в нужный момент, 
го что и он должен иметь возможность 
всегда рассчитывать на их поддержку. 
Усилиями нового правления был создан 
многочисленный актив. Каждый пайщик 
узнал, в чем заключаются затруднения 
кооператива, каждый получил возмож
ность подвергнуть критике его деятель

ность, но вместе с тем каждый помог ко
оперативу, чем и как умел. В кооператив 
записалось много новых пайщиков, по 
ступило много вкладов.

Положение этого кооператива, по сло
вам его выборного директора, лучше, чем 
положение какого бы то ни было другого 
кооператива в Париже. Оборот 1926 г. 
на 28 проц, выше оборота 1925 г. Коопе
ратив заканчивает новые постройки: хо
лодильник, большой зал для собраний и 
помещения для конторы. Кооперативом 
оказана поддержка рабочим во время не
скольких забастовок в Париже, англий
ским горнякам и пр. и пр.

Возрождение кооператива произошло 
благодаря усилиям рабочих, благодаря 
компартии, сумевшей вернуть ему утра
ченное доверие рабочих, сумевшей пока
зать каждому рабочему, что кооператив 
принадлежит ему не только на словах, но 
и на деле.

Конкурс для женщин-кооператоров.
Международная женская кооперативная 

гильдия устраивает в связи с Стокгольм
ской выставкой кооперативной печати, 
которая организуется одновременно с 
международным кос перативным конгрессом 
осенью этого года, международный кон
курс на лучший рисунок для женского 
кооперативного плаката. По содержа
нию плакат должен быть таков, чтобы 
он мог служить рекламой для специаль
ного женского журнала или обращенной 
к женщинам рекламой общего коопера
тивного журнала или газеты.

Рисунки будут выставлены на Сток

гольмской выставке. Если их наберется 
слишком много, то будут выставлены 
только лучшие.

Условия конкурса след: 1) участво
вать в нем могут только женщины—чле
ны кооперативов или жены пайщиков;
2) размер рисунка 75X50 сантиметров;
3) рисунки могут быть выполнены лю
бым способом; 4) рисунки будут прода
ваться, но премированной будет собствен
ностью международной женской гиль
дии; 5) рисунки нужно направлять в Лон
дон—-международной кооператив гильдии.



Справочный отдел.

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ.
ВОПРОС: В каком размере оплачива

ется гербовым сбором прием и выдача 
вкладов от учреждений, предприятий и 
ьастных лиц? (Яреискому ОП.)

ОТВЕТ: Постановлением ЦИК и СНК 
Союза ССР от 18 января сего года „об 
утверждении положения о кооперативном 
кредите®, потребительским кооперативам 
предоставлено право принимать вклады 
лишь от своих членов. От учреждений 
и организаций, а также не-членов о-ва, 
потребобщество принимать вкладов не мо
жет.

На основании же постановления НКФ 
СССР от 18 апр.1924 г. за № 04253442/105 
документы по вкладным операциям, 
совершаемым потребительскими коопера
тивными организациями со своими чле
нами, свободны от оплаты их гербовым 
сбором.

ВОПРОС: Облагаются ли промысловым 
налогом операции кооперативных потре
бительских организаций низших степеней 
по заготовке сырья, если эта заготовка 
ведется по заданию Союза?

ОТВЕТ: Согласно циркуляра НКФ 
СССР от 13 января 1926 года за № 254 
в тех случаях, когда общества потреби
телей заготовляют сырье для своего со
юза, по его же заданиям, обороты по 
этой операции подлежат обложению про
мысловым налогом только по союзу. Об
щества же потребителей от промыслово
го налога по этим операциям свободны. 

Союз только обязан снабдить потреби
тельское общество, которое выполняет 
задание союза по заготовке сырья, копией 
своего патента.

ВОПРОС: В каком размере выплачива
ются суточные лицам, командируемым по 
делам службы из сельской местности в 
город? (Подосиновец).

ОТВЕТ: По новому закону о служеб
ных командировках выплаты суточных 
производится из расчета Узо получаемо
го содержания, но не ниже 2 руб. 50 к. 
в сутки.

ВОПРОС: Подлежат ли возмещению рас
ходы командированного служащего по 
проезду его извозчиками к ст. жел. до
рог, пристаням и обратно?

ОТВЕТ: п. 2 декрета от 4 янв. 27 г. о 
служебных командировках устанавливает 
выплату командируемым суточных денег 
„для покрытия всех личных расходов ко
мандированного®, а в том числе—и рас
ходов на оплату извозчиков по проезду 
к станциям железн. дор., пристаням и пр. 
Поэтому, отдельное возмещение этих 
расходов предприятием не должно про
изводиться; от расходов этого рода над
лежит отличать расходы по найму пе
ревозочных средств по шоссейным и 
грунтовым дорогам, относящиеся к рас
ходам „по проезду" как таковому; такие 
расходы оплачиваются в порядке п. „в® 
ст. 5 того же декрета.



что чишь.=
Примерный список книг

по вопросам кооперации в деревне.

Успешное развитие кооперации мы
слимо только при том условии, если 
члены-пайщики будут принимать в ее 
работе самое живое непосредственное уча
стие. А активность эта может быть в 
результате только вполне сознательного 
отношения членов к своему кооперативу, 
когда они будут знать, какие конеч
ные цели ставит себе кооперация, как 
она строится и какими путями идет к 
достижению намеченных целей.

Поэтому, каждый кооператив заинте
ресован в том, чтобы сделать своих чле
нов кооперативно-грамотными.

Один из путей для этого—предоставле
ние возможности членам найти в своем ко
оперативе или в избе-читальне доступную 
по изложению книгу по любому интере
сующему вопросу кооперативного строи
тельства.

В ряде номеров журнала мы поместим при
мерный список книг по вопросам коопе
рации в деревне. Список будет разбит 
на следующие отделы: I. Как коопера
ция помогает крестьянству. II. Что такое 
потребительская кооперация и как она 
строится. III. Что такое сельскохозяй
ственная и кредитная кооперация. 
IV. Кустарно - промысловая кооперация. 
V Ленин и кооперация. VI. Кооперация и 
крестьянин. Весь список будет заключать 
до 120 названий.

Такую библиотечку каждый коопера
тив может легко приобрести, так как 
общая стоимость всех книг не превы
шает 20—23 руб.

I. Как кооперация помогает крестья
нину.

I. Анчарова.—Письма крестьян о ко- 
опера'щи. Коги изд..1925 г., ц. 25 коп.

2. Андреев— Два Ивана. Ц-з. 1925 г., 
цена 20 к.

3. Бауэр.— Откуда взять денег на улуч
шение крестьянского хозяйства. Прибой,
1925 г., ц. 8 к.

4. Березов — Как Вавила с Кремеем 
обошлись без богатея. Ц-з, 1924 г., цена 
4 коп.

5. Болодурин. — Каково правление— 
таков кооператив. Ц-з, 1925 г., ц. 20 к.

6. Галицкий.—Крестьянину крестьян
ская подмога. Ц-з, 1925 г., ц. 13 к.

7. Гавриков.—Как наш хлеб продава
ли. Ц-з, 1925 г., ц. 5 к.

8. Денисов.— Враги кооперации. Ц-з,
1926 г., ц. 15 к.

9. Дорин. — Свет и тени. Татсоюз 
1925 г., ц. 30 к.

10. Земляк.—Кому продать хлеб. Кооп, 
изд., 1926 г., ц. 12 к.

11. Кирпичев.—По примеру рабочих. 
Ц-з, 1925 г., ц. 20 к.

12. К’/фппч^.-г-Продашь хлеб — на
кормишь голодного. Ц-з, 1925 г., ц. 5 к.

13. Козлов. — Землеустройство и ко
операция „Кооперация". 1925 год, цена 
12 к.

14. Конко,— Как крестьянину выгод
нее продать хлеб. Ц-з, 1925 г., ц. 13 к.

15. Конко—Товарный голод и коопе
рация. Ц-з, 1926 г., ц. 15 к.

16. Кравченко.—Через кооперацию—к 
электрификации. Кооп, изд., 1925 г., цена 
20 к.

17. Jiaeoe. — Крестьянские общества 
взаимопомощи о кооперации. „Коопера
ция". 1925 г., ц. 5 к.

18. Ларский. Кооперация и кресть
янство „Долой Неграмотность". 1926 г., 
ц. 8 коп.

19. Логинов.—Рассказ, как коопера-
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ция мужиков из болота вытащила. „Крася. 
Новь". 1924 у., ц. 6 коп.

20. Махов— Кооперация и крестьян
ское хозяйство. Ц-з, 1925 г., ц. 10 коп.

21. Мачковский.— Сказка про куп
цов нацию, мужика и кооперацию. Ц.-з, 
1925 г., ц. 15 коп.

22. Николаев. — Потребительская ко
операция и сельское хозяйство. Ц-з, 1924 г. 
ц. 10 коп.

23. Орловец. — Общее добро. „Моск, 
рабоч." 1926 г., ц. 7 коп.

24. Пажитнов. — Почему через по- 
требилку легче завести машины. Ц.-з,
1925 г., ц. 7 коп.

25. Рыков. — Письма о кооперации 
„Кооп. Изд.", 1924 г., ц. 3 коп.

26. Серебряков,—Вознаграждение кре
стьянина за участие в кооперации. Ц-з, 
1924 г., ц. 4 коп.

27. Серебряков. — Светлое и темное. 
Ц-з., 1924 г., ц. 6 коп.

28. Урнов. — Как крестьянин может 
сбывать свой хлеб за границу. Ц-з, 1924 г., 
ц. 4 коп.
II. Что такое потребительская коопера

ция и как она строится.
1. Арский.—Что такое кооператив в 

деревне и кому он нужен. „Прибой".
1926 г., ц. 15 коп.

2. Денисов. — Беседа о кооперации с 
членом кооператива. Ц-з, 1925 г., ц. 20 к.

3. Крылов.—Деревенская кооперация. 
Ц-з, 1925 г., ц. 5 к.

4. Ламан.—Что такое потребитель
ская кооперация и как она работает 
„Знание". 19г5 г., ц. 18 коп.

5. Макерова,—Прошлое и настоящее 
потребительской кооперации. Ц-з, 1925 г., 
ц. 20 коп.

6. Макерова. — Растрат не допускай, 
растрачиков не милуй. Ц з, 1926 г.,ц. 7 к.

7. Тихомиров—Как улучшить работу 
в кооперативе. Ц-з, 1926 г., ц 15 коп.

8. Фомицкий.—Торговая деятельность 
П.О. Ц-з, 1926 г., ц. 15 коп.

9. Фомицкий.—Вопросы пайщика. Ц-8, 
1926 г., ц. 7 коп.

10. Хижняков.—Что такое коопера
ция. Кооп. Изд. 1925 г., ц. 20 коп.

11. Холмогорский. — Общими силами 
к общему благу. Ц-з, 1925 г., ц. 1 р. 50 к.

12. Цинговатов.—Что нужно знать 
из устава своего общества. Ц-з, 1925 г., 
ц. 15 коп.

13. Черкашенинов,—Что такое лавоч
ная комиссия. Ц-з, 1926 г., ц. 15 коп.

14. Чижевский.—Как создать коопе
ратив в деревне. Руководство по органи
зации и рационализации сельского обще
ства .потребителей „Город и деревня" 
1926 г., ц. 85 коп.

15. Швецов. — Советская кооперация. 
ГИЗ. 1926 г., ц. 12 коп.

16. Организация общества потребите
лей. Ц-з, 1925 г., ц. 15 коп.

17. Первые шаги правления. Ц-з,
1925 г., ц. 15 коп.

18. Как устроить общее собрание. 
Ц-з, 1926 г., ц. 10 коп.

19. Инструкция правлению п/о. Ц-з,
1926 г., ц. 13 коп.

20. Устройство кооперативной лавки. 
Ц-з, 1925 г., ц. 12 коп.

21. Инструкция приказчику. Ц-з, 1926 г., 
ц. 5 коп.

22. Инструкция ревизионной комис
сии п/о. Ц-з, 1926 г., ц. 15 коп.

(Продолжение в след. №).
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